



Note de synthèse

RES PUBLICA

24-26, avenue Vladimir Ilitch Lénine 94110 Arcueil T: 01 46 11 44 70 M: contact@respublica-conseil.fr www.respublica-conseil.fr

SAS au capital de 30 000 €uros RCS Créteil 452 651 136 Code APE 7022Z TVA intracommunautaire : FR 77 452 651 136

Plaine Commune

Assemblée Citoyenne sur l'Energie (ACE) Session 4

Cette note présente une synthèse des échanges des participants pendant la Session 4 de l'Assemblée Citoyenne sur l'Energie de Plaine Commune.

SOMMAIRE

1	Introductions	. 3
2	Vote des propositions	. 4
2.1	L'organisation du vote Erreur ! Signet non déf	ini.
2.2	Liste des propositions par thématique	4
3	Intégration et vote des propositions par thématique	. 6
3.1	Thématique "Sobriété du territoire"	6
3.2	Thématique "Sensibilisation sur les enjeux climatiques et énergétiques"	8
3.3	Thématique "Transport"	10
3.4	Thématique "Déchets et économie circulaire"	11
3.5	Thématique "Bâtiments"	13
3.6	Thématique "Précarité énergétique"	14
3.7	Vos réactions	16
4	Intégration et vote de l'introduction	17
4.1	Intégration	17
4.2	Vote	18
5	Intégration et vote de la vision	19
5.1	Intégration	19
5.2	Vote	21
6	Présentation des travaux de l'Assemblé aux élus	22

1 Introductions

La quatrième session de l'Assemblée Citoyenne s'est déroulée le 3 et 4 février 2024 dans la Salle du Conseil de Plaine Commune. L'Assemblée a réuni 74 citoyennes et citoyens tirés au sort.

L'Assemblée Citoyenne est appelée à répondre à la question suivante :

« Dans un contexte de changement climatique et de risque de crise énergétique, comment adapter la consommation énergétique sur le territoire ? »

Pour y répondre avec une vision du territoire et des propositions concrètes, l'Assemblée s'est réunie pendant 4 week-end :

- 1. SESSION 1 : Samedi 18 et dimanche 19 novembre
 - « Comprendre les enjeux actuels »
- 2. SESSION 2 : Samedi 9 et dimanche 10 décembre
 - « Ouvrir les champs des possibles »
- 3. SESSION 3 : Samedi 13 et dimanche 14 janvier
 - « Identifier des propositions d'action »
- 4. SESSION 4 : Samedi 3 et dimanche 4 février
 - « Élaborer les mesures dans leur version finale »

La quatrième session a permis de partager et voter l'introduction, la vision de la société et de Plaine Commune à horizon 2035 et les propositions déclinées dans 6 thématiques différentes.

Sur les 48 propositions présentées aux membres de l'Assemblée, 40 ont été retenues et 8 ont été écartées. Les propositions écartées seront annexées au livrable final.

2 Intégration et vote des propositions

2.1 L'organisation du vote

Sur chaque proposition, ainsi que sur les ajouts proposés par Plaine Commune, des votes ont été organisés à travers l'utilisation de boitiers de vote. Pour chaque vote, 3 réponses étaient possibles : OUI / NON / ABSTENTION.

En cas de majorité absolue (50 % plus une voix) sur l'ensemble des votants (membres de l'assemblée appuyant sur l'une des 3 options possibles), la résolution était acceptée. Les personnes qui ne votaient pas l'une des trois réponses n'étaient pas comptabilisées dans le calcul de la majorité.

Les ajouts de Plaine Commune aux propositions ont questionné certains participants. Foulques RENARD, délégation à la participation citoyenne de Plaine Commune, a précisé que les ajouts sont proposés par des agents de la collectivité et par des membres du Groupe d'appui, pour venir renforcer les propositions citoyennes. Les membres de l'Assemblée sont libres de les rejeter ou de les garder au sein de leurs propositions.

2.2 Liste des propositions par thématique

48 propositions initiales, soumise à relecture, intégration et vote par les membres de l'Assemblée Citoyenne, ont permis de réunir l'ensemble des actions proposées par les participants. Parmi les 48, 8 propositions n'ont pas obtenu la majorité et ont été exclues du livrable final (ci-après en rouge).

Sobriété du territoire

- 1 Faire le pari d'un équilibre et encourager l'échange entre collectivités
- 2 Favoriser la mutualisation et la sobriété des évènements du territoire
- 3 Assurer la coordination des acteurs liés à l'énergie
- 4 Développer un meilleur habitat collectif
- Assurer la production et l'entretien des énergies renouvelables à Plaine Commune (collectivité et citoyens)
- 6 Développer le réseau de chaleur
- 7 Favoriser la transition énergétique des entreprises
- 8 Encourager la proximité entre domicile et travail
- 9 Développer le télétravail
- 10 Limiter la consommation d'énergie des entreprises
- 11 Créer un label d'économie d'énergie destiné aux entreprises
- 12 Adapter l'éclairage nocturne
- 13 Végétaliser les espaces publics

Sensibilisation sur les enjeux climatiques et énergétiques

- 14 Sensibiliser et inciter pour changer les comportements
- 15 Impliquer les enfants dans le changement des comportements
- 16 Créer une filière de petits boulots écologiques et diplômants pour les jeunes l'été
- 17 Récompenser le ou les meilleurs quartiers
- 18 Faciliter l'accès aux outils d'information et aux outils de réduction de consommation d'énergie
- 19 Sensibiliser les habitants (locataires et propriétaires) à la rénovation
- 20 Améliorer la sensibilisation au tri
- 21 Inviter les citoyens à être sociétaires du climat
- 22 Mettre en place des indicateurs de suivi des politiques publiques en matière d'énergie

Transports

- 23 Favoriser la pratique du vélo
- 24 Favoriser l'utilisation des transports en commun par l'amélioration de l'offre
- 25 Favoriser l'utilisation des transports en commun par l'amélioration de la tarification
- 26 Développer le transport fluvial
- 27 Réduire l'utilisation de la voiture individuelle et des impacts écologiques associés
- 28 Favoriser la transition vers les véhicules électriques

Déchets et économie circulaire

- 29 Développer la méthanisation des déchets organiques
- 30 Favoriser la réutilisation et la réparation des produits
- 31 Favoriser le compostage
- 32 Faciliter le tri des déchets recyclables
- 33 Réduire les déchets d'emballage à la source
- Inciter les entreprises à trier leurs déchets et à limiter leurs émissions polluantes
- Contrôler et sanctionner les incivilités liées aux déchets

Bâtiments

- 36 Végétaliser les immeubles
- Récupérer les eaux de pluie
- 38 Diversifier les sources d'énergie sur le territoire
- 39 Favoriser l'utilisation de matériaux durables dans le bâtiment
- 40 Mutualiser et utiliser efficacement l'énergie dans les équipements publics sportifs
- Ouvrir les installations olympiques aux habitants après les Jeux
- 42 Organiser des chantiers participatifs

Précarité énergétique

- 43 Faciliter l'isolation thermique des bâtiments et rénover les fenêtres et les chauffages
- Inciter au changement de comportements et trouver des solutions dans les parties
- 45 Généraliser l'information et faciliter l'accès aux financements de la rénovation
- 46 Sensibiliser les citoyens à la gestion de leur consommation énergétique
- 47 Faciliter l'achat et la réparation d'équipements électriques durables
- Taxer la surconsommation des ménages et des entreprises

3 Intégration et vote des propositions par thématique

3.1 Thématique "Sobriété du territoire"

Proposition 1 - Faire le parti d'un équilibre et encourager l'échange ente collectivités

- → Proposition d'ajout de Plaine Commune adoptée (56 oui, 8 non, 8 abstentions)
- → RÉSULTAT : 61 POUR / 4 CONTRE / 7 ABSTENTIONS ADOPTÉE

Proposition 2 - Favoriser l'harmonisation et la sobriété des événements du territoire

Certains participants partagent l'inquiétude qu'une compétence culturelle intercommunale vienne remplacer celle communale. D'autres soutiennent l'idée car mutualiser les échanges interculturels apporterait de la richesse grâce au partage.

- → Proposition d'ajout de Plaine Commune adoptée (39 oui, 20 non, 14 abstentions)
- → RÉSULTAT : 45 POUR / 20 CONTRE / 8 ABSTENTIONS ADOPTÉE

Proposition 3 – Assurer la coordination des acteurs liés à l'énergie

- → Proposition d'ajout de Plaine Commune adoptée (46 oui, 19 non, 8 abstentions)
- → RÉSULTAT : 59 POUR / 10 CONTRE / 5 ABSTENTIONS ADOPTÉE

Proposition 4 - Développer un meilleur habitat collectif

→ RÉSULTAT : 59 POUR / 11 CONTRE / 4 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 5 – Assurer la production et l'entretien des énergies renouvelables à Plaine Commune (collectivités et citoyens)

→ RÉSULTAT : 57 POUR / 11 CONTRE / 6 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 6 - Développer le réseau de chaleur

Concernant la prise en charge de l'installation d'une pompe à chaleur, la Ville de Paris contribue à hauteur de 1 500 €.

Un participant indique que la chaleur produite par l'incinération des déchets n'est vertueuse.

Il faudrait imposer à Plaine commune de récupérer la chaleur de l'incinérateur de Saint-Ouen.

→ Proposition d'ajout du groupe d'appui adoptée (55 oui, 12 non, 7 abstentions)

→ RÉSULTAT : 54 POUR / 13 CONTRE / 7 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 7 – Favoriser la transition énergétique des entreprises

- → Proposition d'ajout de Plaine Commune adoptée (54 oui, 13 non, 7 abstentions)
- → RÉSULTAT : 62 POUR / 6 CONTRE / 6 ABSTENTIONS ADOPTÉE

Proposition 8 – Encourager la proximité entre domicile et travail

Pour certains participants, la proposition risque d'être discriminante et peut être difficile à mettre en place. Pour d'autres, le rapprochement entre domicile et lieu de travail est intéressant, notamment pour les familles qui se développent.

Concernant la proposition d'échange de logements entre bailleurs, une participante émet un point de vigilance concernant le risque que des personnes puissent être virées de leur logement.

La proposition pose des questions aux participants concernant sa mise en œuvre : à quel moment on donne un appartement et à qui ? Quand l'emploi se termine, la personne doit-elle être délogée ?

- → Proposition d'ajout du groupe d'appui adoptée (48 oui, 19 non, 7 abstentions)
- → RÉSULTAT : 41 POUR / 24 CONTRE / 7 ABSTENTIONS ADOPTEE

Proposition 9 - Développer le télétravail

Pour des participants, il ne faudrait pas rajouter des obligations supplémentaires aux entreprises, car certaines pourraient être pénalisées, ainsi que les salariés.

- → Proposition d'ajout du groupe d'appui (prime) adoptée (47 oui, 21 non, 6 abstentions)
- → Proposition d'ajout de Plaine Commune (télétravail des agents publics) rejetée (36 oui, 28 non, 10 abstentions)
- → Proposition d'ajout de Plaine Commune (élargir le télétravail à autres catégories socioprofessionnelles que les cadres) adoptée (47 oui, 13 non, 14 abstentions)
- → Proposition d'ajout de Plaine Commune (indicateurs) rejetée (34 oui, 22 non, 18 abstentions)
- → RÉSULTAT : 45 POUR / 20 CONTRE / 9 ABSTENTIONS ADOPTÉE

Proposition 10 – Limiter la consommation d'énergie des entreprises

Des personnes indiquent des désaccords sur la sanction des entreprises et sur la limitation du chauffage à 19 degrés : lorsqu'on est statique, 19 degrés est perçu comme extrêmement froid. Une autre trouve que la

proposition de limitation de la température de chauffage est très difficile à mettre en œuvre : une "police des degrés" ne pourrait pas exister.

→ RÉSULTAT : 50 POUR / 21 CONTRE / 3 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 11 - Créer un label d'économie d'énergie destiné aux entreprises

Pour certains, la proposition de créer un label n'est pas suffisamment contraignante, des amendes devraient être imposées. Un participant souligne que les amendes impactent le chiffre d'affaires et cela se répercute sur les employés. Pour une autre participante, les amendes peuvent plutôt impacter les dividendes, et donc les actionnaires.

Un système de récompense pour les entreprises les plus vertueuses pourrait être envisagé.

- → Proposition d'ajout de Plaine Commune rejetée (32 oui, 34 non, 8 abstentions)
- → RÉSULTAT : 35 POUR / 25 CONTRE / 6 ABSTENTIONS ADOPTÉE

Proposition 12 - Adapter l'éclairage nocturne

Il est proposé qu'une verbalisation soit mise en place pour les enseignes qui restent allumées à la nuit.

Pour certains, la proposition contient deux sujets différents : l'éclairage public d'un côté et l'éclairage des commerces et des entreprises de l'autre.

→ RÉSULTAT : 62 POUR / 10 CONTRE / 1 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 13 – Végétaliser les espaces publics

→ RÉSULTAT : 61 POUR / 8 CONTRE / 2 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

3.2 Thématique "Sensibilisation sur les enjeux climatiques et énergétiques"

Proposition 14 – Sensibiliser et inciter pour changer les comportements

→ RÉSULTAT : POUR 61 / CONTRE 10 / ABSTENTIONS 0 - ADOPTÉE

Proposition 15 – Impliquer les enfants dans le changement des comportements

→ Proposition d'ajout de Plaine Commune rejeté (53 oui, 18 non, 2 abstentions)

Pour certains, il faudrait remplacer le terme "parents-ambassadeurs" par "adultes-ambassadeurs", pour ne pas limiter l'action aux les parents d'élèves. Pour d'autres, au sein de l'école il est important d'identifier les parents, car tout le monde n'a pas le droit de rentrer dans les établissements scolaires.

→ RÉSULTAT : 60 POUR/10 CONTRE / 1 ABSTENTION - ADOPTÉE

Proposition 16 - Créer une filière de petits boulots écologiques et diplômants pour les jeunes l'été

→ RÉSULTAT : 55 POUR/ 9 CONTRE / 7 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 17 – Récompenser le ou les meilleurs quartiers

→ RÉSULTAT : 38 POUR/ 30 CONTRE / 5 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 18 – Faciliter l'accès aux outils d'information et aux outils de réduction de consommation d'énergie

→ RÉSULTAT : 61 POUR/ 8 CONTRE / 3 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 19 - Sensibiliser les habitants (locataires et propriétaires) à la rénovation

→ RÉSULTAT : 57 POUR/ 8 CONTRE / 6 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 20 – Améliorer la sensibilisation au tri

Il faudrait encourager les visites dans des lieux de tri, notamment dans les déchetteries.

Un point de vigilance est exprimé sur l'implication des gardiens d'immeubles dans la sensibilisation au tri : les gardiens ont une marge de manœuvre faible parce qu'ils peuvent subir des répercussions et pourraient refuser d'être impliqués.

→ RÉSULTAT : 54 POUR/12 CONTRE / 4 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 21 – Inviter les citoyens à être sociétaires du climat

→ RÉSULTAT : 31 POUR/36 CONTRE / 7 ABSTENTIONS - REJETÉE

Proposition 22 – Mettre en place des indicateurs de suivi des politiques publiques en matière d'énergie

La proposition n'est pas comprise par un certain nombre de participants.

→ RÉSULTAT: 32 POUR/ 25 CONTRE / 14 ABSTENTIONS - REJETÉE

3.3 Thématique "Transport"

Proposition 23 - Favoriser la pratique du vélo

- → Proposition d'ajout de Plaine Commune adopté (37 oui, 25 non, 4 abstentions)
- → Proposition d'ajout de Plaine Commune adopté (50 oui, 13 non, 5 abstentions)
- → RÉSULTAT: 51 POUR / 16 CONTRE / 1 ABSTENTION ADOPTÉE

Proposition 24 - Favoriser l'utilisation des transports en commun par l'amélioration de l'offre

Il est proposé d'envisager des solutions de transporter les vélos dans les transports publics (p.ex. à l'extérieur d'un car ou d'un bus).

→ RÉSULTAT : 61 POUR / 5 CONTRE / 1 ABSTENTION - ADOPTÉE

Proposition 25 - Favoriser l'utilisation des transports en commun par l'amélioration de la tarification

Pour certains participants, l'amélioration des transports n'est pas visible, notamment dans les gares : des travaux sont nécessaires.

→ RÉSULTAT : 59 POUR / 5 CONTRE / 5 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 26 - Développer le transport fluvial

Une inquiétude est exprimée par rapport au coût et à la pollution. Les bateaux solaires devraient être privilégiés.

Par ailleurs, le transport fluvial peut contribuer à la création d'emploi.

→ RÉSULTAT : 47 POUR / 18 CONTRE / 8 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 27 - Réduire l'utilisation de la voiture individuelle et des impacts écologiques associés

→ Proposition d'ajout de Plaine Commune rejeté (33 oui, 33 non, 7 abstentions)

Les participants proposent que pour les professionnels de l'évènementiel ou de nuit, une étiquette pourrait permettre de circuler en voiture. Cela serait valable pour les métiers qui ne peuvent pas utiliser d'autres transports que les transports en commun, pour "les métiers difficiles".

→ RÉSULTAT : 31 POUR / 30 CONTRE / 8 ABSTENTIONS - REJETÉE

Proposition 28 - Favoriser la transition vers les véhicules électriques

Le véhicule électrique est une fausse bonne idée : c'est bien de ne pas utiliser des énergies fossiles, mais l'exploitation que cela représente dans le sud du monde est trop importante. D'autres solutions doivent être trouvées.

En même temps, certains participants soulignent qu'il est indispensable de changer d'énergies pour laisser tomber les énergies fossiles.

→ RÉSULTAT : 16 POUR / 45 CONTRE / 10 ABSTENTIONS - REJETÉE

3.4 Thématique "Déchets et économie circulaire"

Proposition 29 - Développer la méthanisation des déchets organiques

Le méthane représente une nouvelle énergie, comme l'hydrogène, qui peut être une alternative aux batteries électriques.

→ RÉSULTAT : 49 POUR / 9 CONTRE / 14 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 30 - Favoriser la réutilisation et la réparation des produits

A porte de Clignancourt, un abonnement est demandé à la recyclerie. Emmaüs est gratuit et cela est apprécié. Il est aussi précisé que les frais de la recyclerie peuvent correspondre à l'adhésion à l'association.

Une limite existe pour la réparation : une machine à laver qui consomme beaucoup d'eau et d'électricité n'est pas très intéressant à réparer. Pour ce type d'objets, il serait plus intéressant de récupérer des parties pour leur réutilisation.

Les participants soulignent qu'il faut être vigilant sur les produits qu'on souhaite réparer, il faudrait en calculer les bénéfices.

Il est important de sensibiliser les entreprises qui produisent les électroménagers, peut-être sanctionner celles qui produisent des électroménagers de très mauvaise qualité.

→ RÉSULTAT : 61 POUR / 8 CONTRE / 3 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 31 - Favoriser le compostage

Des inquiétudes sur l'hygiène et la présence des nuisibles en conséquence du compostage est exprimée. Une participante indique que dans son quartier il a un bac de compostage sans problèmes d'hygiène et de nuisibles : il faut faire attention aux idées reçues.

La Ville de Saint-Denis a proposé des réunions sur le lombricompostage et a installé des bacs dans l'espace public, c'est aux citoyens maintenant d'agir.

→ RÉSULTAT : 53 POUR / 7 CONTRE / 9 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 32 - Faciliter le tri des déchets recyclables

→ Proposition d'ajout de Plaine Commune adopté (52 oui, 12 non, 3 abstentions)

La déchetterie à Stains n'est accessible qu'en voiture, ce qui en limite l'utilisation.

L'importance du tri a été soulignée, mais si cela n'est pas traité correctement ensuite, on a envie d'en faire moins. En Allemagne, il y a 20 ans c'était déjà très rigoureux.

Des entreprises en France font déjà du tri de très haut niveau, p.ex. L'Oréal s'engage à arriver à 100% des déchets triés.

Il faut faciliter la tâche aux entreprises. Certains participants regrettent que des déchets à valoriser soient enfouis.

→ RÉSULTAT : 69 POUR / 3 CONTRE / 0 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 33 - Réduire les déchets d'emballage à la source

Les emballages restent essentiels pour le respect de l'hygiène et pour communiquer sur la date d'expiration des aliments. Pour certains, il faudrait amener davantage ses propres contenants.

→ RÉSULTAT : 60 POUR / 7 CONTRE / 2 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 34 - Inciter les entreprises à trier leurs déchets et à limiter leurs émissions polluantes

- → Proposition d'ajout de Plaine Commune rejeté (34 oui, 25 non, 11 abstentions)
- → RÉSULTAT : 63 POUR / 5 CONTRE / 1 ABSTENTIONS ADOPTÉE

Proposition 35 - Contrôler et sanctionner les incivilités liées aux déchets

Une application de signalements existe déjà à Plaine Commune : bienVU.

Une personne trouve que sanctionner les particuliers n'est pas acceptable, il faudrait plutôt sanctionner les entreprises.

Les incivilités doivent être dénoncées, mais le citoyen ne doit pas être délateur.

→ RÉSULTAT : 26 POUR / 40 CONTRE / 6 ABSTENTIONS - REJETÉE

3.5 Thématique "Bâtiments"

Proposition 36 - Végétaliser les immeubles

La proposition est louable, mais les participants considèrent qu'il est compliqué à mettre en place dans le parc immobilier ancien.

Deux sujets différents sont à traiter : végétaliser les immeubles d'une part, végétaliser les espaces publics (potagers, arbres fruitiers) de l'autre.

Sur la végétalisation de toitures et façades, les chercheurs travaillent depuis des années : des solutions doivent bien exister.

→ RÉSULTAT : 34 POUR / 24 CONTRE / 8 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 37 - Récupérer les eaux de pluie

→ RÉSULTAT : 61 POUR /9 CONTRE / 1 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 38 - Diversifier les sources d'énergie sur le territoire

La proposition est considérée comme trop complexe à mettre en œuvre. L'énergie produite par le mouvement ne rend pas suffisamment, comme le montrai l'expérience faite avec Robert Förstemann, cycliste champion du monde en 2010 : il a fourni un plein effort de près de 2 minutes pour alimenter en énergie le grille-pain pour griller une tartine (700 watts produits grâce à un vélo).

→ RÉSULTAT : 32 POUR / 29 CONTRE / 13 ABSTENTIONS - REJETÉE

Proposition 39 - Favoriser l'utilisation de matériaux durables dans le bâtiment

→ RÉSULTAT: 62 POUR / 4 CONTRE / 6 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 40 - Mutualiser et utiliser efficacement l'énergie dans les équipements publics sportifs

→ Proposition d'ajout de Plaine Commune adopté (54 oui, 11 non, 7 abstentions)

La mise en place d'un forfait multisport pour inciter à aller dans d'autres infrastructures ne fait pas consensus, certains indiquent qu'ils ne seraient pas prêts pour aller faire du sport loin de chez eux pour réduire la consommation d'énergie.

Des forfaits multisports existent déjà dans certaines communes.

Concernant la proposition d'ajout de Plaine Commune, il faudra veiller à ce que les bâtiments qui accueillent les personnes en difficulté ne représentent pas une manière de contourner hébergement d'urgence.

→ RÉSULTAT : 50 POUR / 15 CONTRE / 8 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 41 - Ouvrir les installations olympiques aux habitants après les Jeux

Il est souligné que cette proposition est actée par la municipalité de la Ville de Saint-Denis.

→ RÉSULTAT : 65 POUR / 3 CONTRE / 3 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 42 - Organiser des chantiers participatifs

Certains participants soulignent que les bailleurs sociaux font intervenir des entreprises déjà peu payées : la proposition contribuerait à une ultérieure précarité des entreprises du secteur du BTP. De plus, il s'agit d'un métier à proprement dit avec une formation et une éthique.

Certains indiquent que, même si les citoyens sont formés, ils ne seraient pas prêts à accueillir n'importe qui chez soi pour effectuer des travaux. Un point de vigilance est émis quant à l'assurance des personnes qui interviendraient dans les chantiers participatifs.

→ RÉSULTAT : 19 POUR / 45 CONTRE / 10 ABSTENTIONS - REJETÉE

3.6 Thématique "Précarité énergétique"

Proposition 43 - Faciliter l'isolation thermique des bâtiments et rénover les fenêtres et les chauffages

Il est souligné que l'isolation intérieure a aussi son importance.

- → Proposition d'ajout de Plaine Commune adopté (51 oui, 10 non, 4 abstentions)
- → RÉSULTAT : 62 POUR / 2 CONTRE / 0 ABSTENTIONS ADOPTÉE

Proposition 44 - Inciter au changement de comportements et trouver des solutions dans les parties communes

Il est important, pour certains, d'ajouter les syndics de copropriété dans les responsables de l'action. Pour d'autres, cela risque de les enrichir financièrement.

Une personne n'est pas d'accord sur la récupération des eaux usées. Une autre indique qu'il existe des techniques de récupération et de filtrage des eaux usées qui fonctionnent bien.

Plusieurs indiquent que les vide-ordures ne seront jamais remis en place.

→ RÉSULTAT : 56 POUR / 10 CONTRE / 8 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 45 - Généraliser l'information et faciliter l'accès aux financements de la rénovation

Il faudrait faciliter l'accès aux renseignements, avec un bureau physique dans chaque ville, représenté par l'ANAH, où les gens pourraient venir s'informer. Manon TERRASSE, de la délégation de la démocratie locale de Plaine Commune, précise qu'un développement des espaces France Rénov est prévu, pour avoir un point d'entrée unique sur ces sujets. Cela permet de réunir les différents acteurs de l'énergie pour avoir une seule entrée en guichet unique, à horizon 2025.

- → Proposition d'ajout de Plaine Commune (voté en même temps que la partie jaune du GA) adopté (48 oui, 16 non, 6 abstentions)
- → RÉSULTAT : 66 POUR / 4 CONTRE / 2 ABSTENTIONS ADOPTÉE

Proposition 46 - Sensibiliser les citoyens à la gestion de leur consommation énergétique

Certains participants ne partagent pas l'idée de rémunérer les personnes lors de la Journée obligatoire. D'autres soulignent qu'une telle journée ne peut pas être obligatoire, mais il faut plutôt encourager les personnes à se renseigner.

Pour un participant, l'évènement représente un coût trop important. Il faudrait plutôt financer des outils qui contribuent concrètement à la transition des ménages.

Enfin, une participante souligne que la journée devrait considérée comme une opportunité : il s'agit plutôt d'une mesure incitative.

→ RÉSULTAT : 41 POUR / 19 CONTRE / 11 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 47 - Faciliter l'achat et la réparation d'équipements électriques durables

Des questions se posent concernant la proposition sur la réalisation de meilleurs contrôles : comment va-ton contrôler ? Quelqu'un va aller chez les gens pour vérifier ce qu'ils ont acheté ?

La mise en place de *repair-café* peut être d'une grande aide. En même temps, il faudrait arrêter la production de matériel en obsolescence programmée.

→ RÉSULTAT : 55 POUR / 12 CONTRE / 7 ABSTENTIONS - ADOPTÉE

Proposition 48 - Taxer la surconsommation des ménages et des entreprises

Les individus ne doivent pas être taxés à l'excès. Il y a déjà des hausses des prix et des inégalités au sein du territoire.

Un participant considère qu'il s'agit d'une mesure liberticide, qui va certainement impacter les foyers les plus pauvres, car ils sont très mal isolés.

Il est important de faire la différence entre consommation excessive et surconsommation. Les entreprises devraient déjà respecter la loi, notamment éteindre les lumières et les enseignes la nuit.

→ RÉSULTAT : 11 POUR / 58 CONTRE / 5 ABSTENTIONS - REJETÉE

3.7 Les réactions des membres de l'Assemblée

Les participants ont partagé leurs ressentis à l'issue de l'intégration et du vote des propositions.

Une interrogation est partagée quant à la prise en compte des propositions travaillées par les membres de l'Assemblée par Plaine Commune. Si Plaine commune adopte les propositions, la collectivité va-t-elle pouvoir donner des subventions et des moyens pour toutes les actions ?

Plusieurs participants indiquent que l'exercice a été difficile au début, mais plus simple au fur et à mesure.

4 Intégration et vote de l'introduction

4.1 Intégration

Dans un contexte de crise climatique et énergétique, impactant le fonctionnement de l'administration et la vie quotidienne des habitants, Plaine Commune a lancé sa première assemblée citoyenne qui a travaillé sur le thème de l'énergie entre novembre 2023 et février 2024. Cette assemblée est une expérience démocratique novatrice qui a pour objectif de donner la parole aux habitants, afin de proposer une vision commune de l'énergie et des pistes d'action qui seront concrétisées par Plaine Commune pour se préparer au monde de demain.

Constituée de 78 personnes tirées au sort, l'Assemblée Citoyenne sur l'Energie est représentative de la diversité de la population du territoire selon des critères d'âge, de genre et de commune de résidence.

Ensemble, les membres de l'Assemblée ont répondu à la question suivante : « Dans un contexte de changement climatique et de risque de crise énergétique, comment adapter la consommation énergétique sur le territoire ?».

Sur 4 week-ends, du samedi au dimanche, les membres de l'Assemblée Citoyenne se sont réunis et ont travaillé ensemble :

- La première session, le 18 et 19 novembre, pour faire connaissance et se former aux enjeux climatiques et énergétiques de manière générale, mais aussi au fonctionnement des services publics.
- La deuxième session, le 9 et 10 décembre, pour approfondir les enjeux énergétiques propres à Plaine Commune, afin d'envisager des premières solutions.
- La troisième session, le 13 et 14 janvier, pour rédiger des propositions visant à adapter la consommation énergétique, individuelle mais surtout collective, ainsi qu'une vision de la société et de Plaine Commune à horizon 2035.
- Enfin, la quatrième session, le 3 et le 4 février, pour définir les propositions et la vision dans leur version finale, et pour remettre le résultat des travaux aux élus de Plaine Commune.

Plaine Commune s'est engagée à étudier et à répondre aux propositions de l'Assemblée Citoyenne.

Lorsque la proposition est retenue, celle-ci sera appliquée dans les politiques et les plans de Plaine Commune (Plan Climat Air Energie Territorial, Schéma des mobilités...).

Lorsque la proposition est rejetée, celle-ci sera accompagnée d'une argumentation détaillée justifiant son refus : infaisabilité technique ou financière, proposition déjà mise en œuvre, etc.

A l'issue de la remise des propositions par l'Assemblée lors de la dernière session, les élus et les services techniques de Plaine Commune auront un délai de 3 mois pour répondre à chacune des propositions. La réponse des élus sur chacune des propositions sera donnée lors du Conseil des Territoires de Plaine Commune du 28 mai 2024.

4.2 Vote

ightarrow Introudction **Adoptée** – 65 Oui, 3 Non, 6 Abstention.

5 Intégration et vote de la vision

5.1 Intégration

Nous, les 78 membres de l'Assemblée citoyenne sur l'Energie de Plaine Commune, imaginons qu'en 2035 le territoire de Plaine Commune et la société en général ont réussi à relever le défi de réduire efficacement la consommation d'énergie à travers des efforts collectifs qui permettent de poursuivre la transition vers l'objectif des 2 tonnes de CO2eq par personne en 2050.

Alors que certaines ressources sont devenues rares et chères, comme le pétrole et l'eau, le respect et la reconnexion à la nature, l'attention à la santé de tous et le soin des autres contribuent à une **société** plus bienveillante, solidaire et soudée qui fait perdurer les liens entre les individus.

De nombreux territoires, comme **Plaine Commune**, s'impliquent dans le progrès en matière d'économie d'énergie à travers des initiatives expérimentales et citoyennes.

Ce n'est plus un territoire précaire, comme autrefois!

Dès leur plus jeune âge, **les citoyens** sont plus attentifs aux gestes individuels et privilégient les **choix collectifs**,

- → En participant activement aux espaces verts partagés et au compostage,
- → Dans le cadre de leur travail et à travers le coworking, en privilégiant les transports en commun et le covoiturage par rapport à la voiture individuelle,
- → et en réduisant les voyages en avion au profit du train.

Les citoyens, **individuellement**, adoptent des comportements qui évitent le gaspillage et la surconsommation et favorisent au quotidien :

- → Une consommation alimentaire adaptée à la saison et avec plus de vrac, en mangeant moins de viande et en faisant spontanément le tri des déchets,
- → Une consommation raisonnée qui s'appuie sur la durabilité, la réparation et le réemploi,
- → De l'activité physique dans la nature, le long des nombreuses promenades plantées,
- → Des déplacements plus responsables, à vélo ou en voiture avec des gestes d'écoconduite,
- → Une meilleure isolation thermique des logements en rénovant et en se chauffant moins,
- → Des technologies et des outils connectés pour réduire la consommation d'énergie des ménages.

En 2035, Plaine Commune, l'intercommunalité la plus verte d'Île-de-France, est surtout un territoire menant une stratégie ambitieuse en matière de transition énergétique pour poursuivre un objectif zéro carbone d'ici 2050.

En particulier, Plaine Commune agit :

- → En encourageant le développement d'énergies renouvelables décarbonées, dont notamment le photovoltaïque : en 2035, 50% de l'énergie consommée par Plaine Commune est produite dans le territoire. Le chauffage au gaz et au fioul est limité, et la part de logements branchés au réseau de chaleur urbain est toujours en hausse ;
- → En accompagnant les citoyens dans la rénovation des bâtiments et de leurs logements, qui sont plus efficaces énergiquement depuis qu'on y installe systématiquement des dispositifs de domotique. L'isolation thermique se fait de plus en plus avec des matériaux recyclés et recyclables et il ne reste que 4 lettres aux étiquettes énergétiques. On voit bien que les informations sur les aides et la prévention faite en pied d'immeuble ont porté leurs fruits. La qualité de vie s'est sensiblement améliorée grâce à un habitat plus sain ;
- → En limitant la **climatisation des lieux publics**, qui doivent respecter des règles précises pour ne pas risquer d'amendes. Par exemple, la climatisation n'est pas autorisée en dehors des périodes de fortes chaleurs (estimées à +30 degrés);
- → En maitrisant un éclairage nocturne intelligent, avec des ampoules LED et des réglementations imposant aux commerces et aux entreprises d'éteindre leurs lumières la nuit ;
- → En participant au choix de **décarbonation des transports**, par le renforcement de l'offre et du confort des transports publics écologiques, la réduction de leur tarification, et la réduction du nombre de voitures dans les rues. De plus on peut voyager facilement d'une banlieue à l'autre,
- → En aidant les habitants à l'achat ou à la location d'un **vélo** en fonction du coefficient familial. Les aides sont très demandées, car les services de location et de réparation de vélo sont à proximité ;
- → **En pénalisant** les dépôts sauvages de **déchets**, désormais quasi-inexistants, et en rendant obligatoire le tri, qui est passé depuis 2024 de 13 % à 30 %. Le compostage est utilisé dans les immeubles pour créer des petits potagers, qui plaisent beaucoup aux enfants ;
- → En mettant en place dans les quartiers la **récupération d'eau de pluie et la végétalisation** à grande échelle, pour encourager l'agriculture urbaine. Des réunions publiques sur ces sujets attirent systématiquement beaucoup de citoyens intéressés ;
- → En valorisant le **glanage** (récupération des produits de fin de marché ou de moisson) : à l'initiative d'agriculteurs des villes voisines, cela se fait par des distributions de produits locaux aux pieds des immeubles ou dans la salle des fêtes de chaque commune.

En 2035, la publicité vise systématiquement, notamment dans les transports, à la **sensibilisation** des citoyens à mieux consommer, à recycler et à offrir une seconde vie aux objets, à faire connaître les lieux de trocs et les bourses d'échanges.

A **l'école**, il y a toujours des éco-délégués dans chaque classe, de la CP jusqu'en terminale, aussi appelés « ambassadeurs du climat ». Ils organisent des activités interscolaires, souvent en lien avec les acteurs associatifs de Plaine Commune.

Les entreprises :

- → Réduisent leurs émissions carbone et leur consommation énergétique en suivant le cahier des charges acté par Plaine Commune,
- → Utilisent moins d'emballages, respectent le tri et participent à la redistribution de la nourriture en surplus en la donnant aux associations,
- → Contribuent à la production d'énergie et de matériaux renouvelables.

Le partage d'expériences est au rendez-vous, pour encourager des nouvelles idées qui peuvent venir d'autres territoires français et étrangers.

En dehors des périodes électorales, les **élus** se rendent souvent à la rencontre des citoyens, afin d'échanger et de valoriser les efforts faits par les particuliers et professionnels du territoire. A titre d'exemplarité, ils prennent le train au lieu de l'avion, et utilisent le vélo au quotidien.

5.2 Vote

→ VISION **ADOPTÉE** – 66 OUI, 6 NON, 1 ABSTENTION.

6 Présentation des travaux de l'Assemblé aux élus

6.1 Remerciements de Mathieu HANOTIN, Président de Plaine Commune

Je tiens à vous remercier de vous être mobilisés pendant 4 week-ends. C'était un travail important et exigeant, et je suis convaincu que cela valait le coup. C'était une première expérience pour Plaine Commune, et nous sommes fiers de l'avoir menée. La question de l'énergie est capitale, pour son impact climatique et social. Nous avons besoin d'actions à réaliser à long terme, afin de prendre le temps d'y travailler.

Je remercie la mission démocratie locale de Plaine commune, les services techniques et les partenaires pour l'organisation de cette assemblée. Ce n'est qu'un au revoir : vos propositions seront expertisées nous nous engageons à vous faire un retour argumenté. Bravo à toutes et tous et merci.

6.2 Réactions des élus après la présentation des propositions par les membres de l'assemblée citoyenne

Mathieu HANOTIN, Président de Plaine Commune : Dans vos propositions, avez-vous traité la question de la marchabilité dans les transports ?

• Réponses des membres : Cette question n'a pas été abordée car nous avons toujours essayé d'être en lien avec le sujet de l'énergie : la priorité était donc de fluidifier les transports. Nous l'avons tout de même abordée de manière transversale : avoir des villes plus agréables pour se promener (végétalisation, favoriser les modes doux, etc.)

Mathieu HANOTIN, Président de Plaine Commune

- Les orientations déjà prises par Plaine Commune sont cohérentes avec plusieurs de vos propositions. Concernant l'éclairage par exemple : nous avons d'ores et déjà un schéma directeur d'aménagement de la lumière. Nous menons des réflexions avant de réaliser des adaptations. Dès l'année prochaine, nous allons négocier un marché de performance énergétique pour que les travaux estimés à 50 millions d'euros soient réalisés en une seule fois (sur une séquence de 2-3 ans), pour un impact rapide.
- Nous devrons lire en détails certaines propositions pour mieux les comprendre. Par exemple, que veut dire concrètement la mutualisation entre les villes et les collectivités ?
- Pour un certain nombre de propositions, **Plaine Commune est très interdépendante d'autres acteurs**. C'est le cas de la tarification des transports par exemple : Plaine Commune peut émettre des avis, mais ne pourra pas prendre de décision, car c'est la Région qui est l'autorité organisatrice des transports.
- Concernant les **infrastructures des Jeux Olympiques** : les bâtiments serviront bien aux habitants après les jeux, je peux vous l'assurer.
- J'apprécie le fait que vos propositions incluent la question de **l'implication des citoyens**. Nous avons besoin de l'engagement de tous et toutes, à des échelles d'actions concrètes. Je souhaite qu'on développe des outils pour permettre aux citoyens d'aller plus loin, et de s'autoorganiser.

Nabila AKKOUCHE, Conseillère en charge de la Démocratie locale, de la participation et de la relation aux usagers

La participation citoyenne est très importante pour nous, et ce depuis le début de notre mandat. Je suis ravie car vous êtes différents les uns des autres : vous venez de villes différentes, vous avez des tranches d'âges

différentes etc. Concernant vos propositions, j'aimerais avoir des précisions sur la question des petits boulots d'été ?

Philippe MONGES, Vice-président en charge de la Transition écologique, du climat et de la santé environnementale

Je suis très heureux de recevoir vos propositions. Cette assemblée est la première qu'on met en œuvre sous cette forme-là. La crise énergétique nous bousculent en tant qu'élus et citoyens. L'énergie est un sujet sur lequel Plaine commune n'a pas toutes les ficelles, et c'est très intéressant d'avoir votre avis car c'est un sujet complexe.

Vos propositions rejoignent des orientations sur lesquelles on travaille déjà, et certaines propositions devront être étudiées en détails. Nous ne pourrons pas tout faire en même temps. Vous n'avez pas hiérarchisé vos propositions, je prends donc cette responsabilité. Dans notre réponse, nous expliquerons dans la réponse les choix de priorité qui auront été faits.

Laurent MONNET, Conseiller en charge de la Nature en ville, de l'économie circulaire, du projet alimentaire territorial, des espaces publics et du plan lumières

L'énergie est un sujet technique mais au cœur de nos vies à toutes et tous. J'apprécie le travail que vous avez effectué sur la vision : on s'y reconnaît beaucoup, et cela confirme nos orientations actuelles.

Il y a des sujets pour lesquels il est difficile de faire des choix, par exemple l'utilisation de la voiture individuelle ou éclairage. La diminution de l'énergie ne se fera pas de manière abrupte, c'est un travail en finesse à mener.

Je suis ravi d'être là, et j'espère que vous aurez pris plaisir à participer à cette démarche. Un grand merci pour votre travail, et j'espère que vous porterez en vous ce sujet de l'énergie. Nous avons besoin de collectif.

Mathieu HANOTIN, Président de Plaine Commune

Vos propositions seront envoyées à l'ensemble des services de Plaine Commune, ainsi qu'aux élus en charge de ces secteurs d'activité. Des réunions entre services et élus seront organisées pour travailler sur les propositions. Nous vous transmettrons une réponse argumentée avec 3 réponses possibles :

- Proposition reprise en totalité;
- Proposition reprise partiellement;
- Proposition rejetée.

Dans les 3 cas, il y aura une argumentation pour expliquer notre choix. Cette réponse complète argumentée sera présentée le 28 mai, lors du Conseil des territoires.

Laurent MONNET, Conseiller en charge de la Nature en ville, de l'économie circulaire, du projet alimentaire territorial, des espaces publics et du plan lumières

Pour le Conseil des territoires du 28 mai, vous devrez sélectionner des ambassadeurs ou ambassadrices pour présenter la démarche et écouter les réponses.

Vous recevrez indemnisation de votre participation à l'Assemblée avant fin du mois de mars.

6.3 Questions/réponses avec les citoyens

- Myriam: Toutes les propositions n'ont pas récolté 100% des voix, c'est important de le prendre en compte. Concernant l'éclairage public par exemple, il faut bien étudier le sujet car cela a un impact sur les femmes, les personnes malvoyantes, etc.
 - Pour répondre à la question de Mme Akkouche sur les petits boulots, cela pourrait avoir une forme similaire au service civique : un jeune qui pourrait sensibiliser les autres sur la transition écologique.
- **Nicolas :** Je suis étonnée par le fait que l'usine d'incinération soit utilisée par la Ville de Paris. Pourquoi Plaine Commune ne peut-elle pas l'utiliser à 100% ?
 - Concernant la marchabilité : on nous a privé de bus à Saint-Denis. Les décisions sont prises avec un gros manque de communication et de concertation.

Laurent MONNET: Le réseau de chaleur se développe, et c'est une chance. Nous avons augmenté nos moyens de communication sur ce sujet. Nous sommes en train de multiplier les recherches de sources d'énergie renouvelables (géothermie, récupération de la chaleur de datacenters, etc.).

Nous n'avons pas supprimé de lignes, nous avons déplacés des arrêts de bus. Il y a des réflexions qui se poursuivent à ce sujet.

• **Corine**: M. Hanotin nous dit que Plaine Commune ne peut rien faire pour la tarification, mais c'est faux qu'il a supprimé les bus. Pourquoi ne pas faire un forfait Navigo local (zone Saint-Denis), pour créer une alternative à la voiture, notamment pour les séniors? Il faudrait le rendre gratuit.

Concernant l'éclairage : pourquoi Veepee est allumé toute la nuit ?

Laurent MONNET: La tarification ne relève pas de Plaine Commune, elle relève d'Île-de-France Mobilités.

Nabila AKKOUCHE: Concernant la tarification, sur le territoire de Plaine Commune il y a des collectivités compétentes pour agir, et notamment le Département de Seine-Saint-Denis qui propose des forfaits avantageux en fonction de certaines catégories.

- Éric : Cette assemblée a permis de partager des moments avec des gens qu'on ne connait pas, avec beaucoup de bienveillance.
- **Denis** : J'ai apprécié que les gens s'écoutent tout au long de nos échanges.
- Myriam : J'ai été épatée par l'intelligence du cœur, la fidélité qui nous mène vers quelque chose de beau et de prometteur.
- **Jean-Luc** : J'ai été très heureux de participer, mais je suis frustré car on n'a pas beaucoup parlé de la partie financière. J'aurais aimé qu'on connaisse le prix d'un raccordement d'un bâtiment au réseau de chaleur urbain par exemple : cela nous aurait permis de prioriser.